# 豊明市教育委員会 会議録 「定例会 令和2年8月」

令和2年8月17日(月)午後2時00分豊明市教育委員会8月定例会は、豊明市役所新館3階教育委員会室に招集された。

1 応招委員は、次のとおりである。

教 育 長 : 伏屋 一幸 教育長職務代理者 : 長山加代子

委員:久留島夕紀 委員:青木睦

委員: 井戸貴子

2 不応招委員は、次のとおりである。

なし

3 出席委員は、次のとおりである。

教 育 長 : 伏屋 一幸 教育長職務代理者 : 長山加代子

委員:久留島夕紀 委員:青木睦

委員:井戸貴子

4 欠席委員は次のとおりである。

なし

5 会議事件説明のため出席を求めたものは、次のとおりである。

教育 部長: 小串真美 学校支援室長: 小崎真

学校教育課長 : 髙木安司 生涯学習課長 : 深草広治

図書館長:吉澤由美

6 本会の事務に従事したものは、次のとおりである。

事務局 (主査) 箕 浦 佳 代

本会事件は、次のとおりである。

#### 議案

- (1) 教育委員が兼任する各種委員の選任について
- (2) 教育委員会補正予算(案)について

### 報告

- (1) 教育長職務代理者の指名について
- (2) 豊明市教育委員会要綱の廃止及び制定について
- (3) 教育委員会の活動の点検及び評価の結果に関する報告書について
- (4) 教育委員会後援申請について

# その他

(1) 令和2年度 教育委員会学校・フレンドひまわり訪問の日程について

- (2) 令和2年度豊明市の教育について
- (3) 令和2年度運動会・体育大会について

学校教育課長 本日の定例教育委員会に1名の方から傍聴の申し出があり、「豊明市教育委員会傍聴規則第2条」により、傍聴人の氏名・住所の届出がありましたのでご報告いたします。

教育長 委員の皆様にお諮りいたします。報告がありましたとおり、傍聴人の入室を許可してよろ しいですか。

委員 (承諾)

教育長 それでは、傍聴人の入室を許可いたします。

・・・傍聴人入室・・・

教育長 傍聴人に申し上げます。豊明市教育委員会傍聴規則の各条項を十分遵守して傍聴してくだ さい。

開会宣言 午後2時00分、8月定例教育委員会の開催を宣言。

会議録承認 7月定例会(7月13日分)の会議録について、承認する旨確認。

教育長 それでは、先回の教育委員会後の主な行事等の報告前に、8月1日に教育委員として井戸 委員に就任いただいておりますので紹介いたします。井戸委員におかれましては、栄小学校PT A会長を経て、現在栄中学校のPTA副会長としてご活躍いただいております。また、市民大学 ひまわりの講師も務めておられるなど、幅広く活動され多くの市民の方と交流を持っておられます。学校現場に非常に近い位置におられ、子どもたちの考えや保護者の意見を吸収しやすい立場 だと思いますので、そうした情報も我々に教えていただきながら、この教育委員会を進めて行ければと思います。どうぞよろしくお願いいたします。

それでは報告事項に移ります。新型コロナウイルス対応で2度の緊急議会が開催されましたので報告をいたします。7月15日に開催された緊急議会では、約2億5,400万円の補正予算を議決いたしました。そのうち教育委員会関係では、先回の定例教育委員会でお認めをいただきました新型コロナウイルスによる修学旅行等のキャンセル料として約4,800万円の補正予算が可決されました。また、8月6日に開催された緊急議会では、約2,600万円の補正予算が可決されております。内容は、緊急時に避難場所として使用する学校内に、新型コロナウイルスへの対応物品を保存するための倉庫設置に関する費用と対応物品の購入費用になります。主な購入物品は、段ボールベッド、パーテーション、消毒液、フェイスシールド、体温計、マスクなどになります。今回倉庫を設置する学校は5校であり、その他の学校につきましては既存の倉庫や空き教室などを使用する予定です。

次に8月1日から3日まで、ナガバノイシモチソウ自生保護地と大狭間湿地の一般公開がありましたので、初日に見学に行って参りました。新型コロナウイルス対策として、湿地内への入場

を制限したり、マスクの着用を義務づけたりして開催いたしました。大阪からバイクで見学に来て下さった女性や千葉県から毎年来られる方など、県外からの見学者も例年同様いらっしゃいました。

4日には、青山前教育委員への感謝状が全国市町村教育委員会連合会から本市教育委員会に届きましたので、私から青山前委員にお渡しいたしました。

7日には、教育委員会の活動の点検及び評価に関する評価会議が開催されております。詳細は後の議題で報告いたしますが、協同の学び推進事業を始めとする7項目の事業を3名の評価員の皆さんに評価をいただきました。評価はおおむね良好ということでしたが、南部公民館の利便性向上を今後も図っていく中で、施設の出入り口がわかりにくい点や市役所出張所のように図書室の存在も外から見てわかりやすくすると良いなどの指摘も受けました。これらの指摘については今後改善するよう努めて参ります。最後に例年行われている市民ラジオ体操会や愛知教育大学主催の「教育委員会の研修」が新型コロナウイルスの影響で中止となりましたことも併せて報告いたします。

以上で私からの報告を終わります。今の報告につきまして、ご意見ご質問等はございますか。 (なし)

## 議事の経過

教育長 それでは議事に入ります。議案(1)「教育委員が兼任する各種委員の選任について」ご説明をお願いいたします。

学校教育課長 (資料第1号に沿って説明を行う。)

教育長 今の説明につきまして、ご意見ご質問等ございますか。(なし)では、議案(1)「教育委員が兼任する各種委員の選任について」承認される方は、挙手をお願いします。(全員挙手) それでは、承認といたします。

続きまして議案(2)「教育委員会補正予算(案)について」ご説明をお願いします。

学校教育課長 (資料第2号に沿って説明を行う。)

教育長 今回の9月補正で、小中学校で新型コロナウイルス感染が発生した時に、オゾンを発生させてウイルスを不活性化するオゾン脱臭機を各校に置くための予算を計上しております。現在、保育課でオゾン脱臭機を設置しており、小中学校でも必要なため措置を行っております。また、感染防止のため消毒液や体温計等を購入して消耗品費が不足しており、補正を行わないと学校運営に必要なものが今後購入できなくなるため、予算を計上しております。さらに網戸は、国の新型コロナウイルス感染症対策の助成金対象であり、市内1,566箇所に設置していこうと思います。今の説明につきまして、ご意見ご質問等ございますか。

委員 GIGAスクールサポーターの方は、どのような業務を行うのでしょうか。

学校教育課長 現在、子ども達のタブレットの配備について計画しており、その計画に関わる業務 や先生方に使用方法や運用の仕方について周知していただきます。

委員 低濃度なので大丈夫だと思いますが、PCB処理がなぜ今頃出てくるのでしょうか。

学校教育課長 今回変えたキュービクルに含まれるPCB処理になります。また、給食センターに ついては、蛍光灯のコンデンサー中に低濃度のPCBが含まれ、以前調査がありましたが、調査 漏れしておりました。

- 委員 蛍光灯が話題になって、調査する話になっていたと思います。調査の漏れは、学校施設で健康被害に直結し懸念されるので、漏れの無いようにしていただきたいと思います。
- 委員 モバイルルーターやヘッドセットを購入されるということでしたが、今後オンライン授業を 行うことを想定されているのでしょうか。
- 学校教育課長 今後、学校が休業したら、オンライン授業を行うことも検討しております。モバイルルーターについては、準要保護など保護世帯を想定して予算を計上しております。
- 教育長 先生や子ども達の中にはパソコンの操作が苦手な方もいらっしゃるので、すぐにオンライン授業を行うことはできません。その支援にGIGAスクールサポーターを雇っております。
- 委員 網戸は1階に設置するとのことですが、それ以外の階はされないのでしょうか。
- 学校教育課長 1階の方が蜂やアブが入ってくる可能性が高いので、1階部分のみ計上しております。2階以上は子どもが落ちないよう真ん中で窓ガラスを寄せて、あまり窓を開けないようにしております。
- 教育長 これ以外に栄小学校の市立図書館栄分室が閉室され、児童クラブも来年4月から開設することになり、その児童クラブ整備工事として約3千万円健康福祉部から計上しております。その他、ご意見ご質問等ございますか。(なし)では、議案(2)「教育委員会補正予算(案)について」承認される方は、挙手をお願いします。(全員挙手)それでは、承認といたします。議案は以上となりますので、報告に移ります。

報告(1)「教育長職務代理者の指名について」説明します。先月の31日をもちまして、教育長職務代理者でありました市野委員が任期満了となり、退任されました。これに伴い、新たな職務代理者を地方教育行政の組織及び運営に関する法律第13条第2項の規定におきまして、長山委員を新たな職務代理者として指名をいたしましたので、ご報告いたします。長山委員におかれましては、大変恐縮ですがよろしくお願いいたします。なお、任期におかれましては、次の職務代理者を教育長が指名するまでとなっておりますので、よろしくお願いいたします。今の説明につきまして、ご意見ご質問等ございますか。(なし)

では、続きまして報告(2)「豊明市教育委員会要綱の廃止及び制定について」説明をお願いします。

学校教育課長 (資料第3号に沿って説明を行う。)

教育長 今の説明につきまして、ご意見ご質問等ございますか。

**委員 防犯カメラの管理者は、誰になるのでしょうか。** 

学校教育課長 学校長になります。

教育長 その他、ご意見ご質問等ございますか。(なし)では、続きまして報告(3)「教育委員会 の活動の点検及び評価の結果に関する報告書について」説明をお願いします。

学校教育課長 (資料第4号に沿って説明を行う。)

教育長 今の説明につきまして、ご意見ご質問等ございますか。

- 委員 協同の学び推進事業に「共有サーバーに授業デザインやスーパーバイザーからの助言、参考 図書についてデータ化して情報共有を図っている」と記載がありますが、共有サーバーに情報が 共有されているのでしょうか。
- 学校支援室長 市役所内のサーバーに12校のデータがあり、常にデータを取り出したり、閲覧したりすることができます。各学校で行った協同の学びのデータも共有しております。
- 委員 先生方は、そのデータを参考に見ることができるのでしょうか。

学校支援室長のできます。

- 委員 教育支援センター運営事業の予算額内訳の主たるものについて教えてください。
- 学校教育課長 北部は、市の施設なので賃貸料はかかりませんが、南部は約60万円かかります。 これ以外は、人件費や消耗品費になります。
- 委員 教育委員会の今後の対応と方向性で、「今回の点検・評価を踏まえ、財政状況の厳しい中、 今後も事業の実施にあたっては、選択と集中、不断の見直しと創意工夫が求められます」と記載 がありますが、教育にあたって「選択と集中」とは何でしょうか。
- 学校教育課長 大学等入学支援金について、国と重複する事業については廃止し、新しい事業に予算を充てることになります。全体的に何を選択するかは難しいところでありますが、その中でも重複するものは、廃止するというのが「選択と集中」にあたると思います。
- 教育長 毎年、実施したい新しい事業は沢山あります。その中で何を優先するかが、次の問題になりますが、子どもの命や安全などを第一に考えていく姿勢で市長とも話をしております。老朽化した施設は、計画的に改修しますが、子どもの命・安全を考え、補正予算で修理等行っております。校長会からも要望が多く出ており、また特別支援の子どもも増えております。そのような子ども達を支援する支援員を増やすなど相当な人件費が加算されます。このような時、限られた予算内でどのように優先順位をつけて行うかということになりますが、まず子どもの命・安全が大事という観点で優先順位を決めていく、そのような方針で行っております。
- 委員 栄分室の返却用ポストは、どうなるのでしょうか。
- 図書館長 今ある場所に引き続き返却用ポストを置きます。
- 委員 南部公民館図書室の充実についてですが、限られたスペースでどのように進めていくのか検討されているのでしょうか。
- 教育部長 現在、限られたスペースで図書室、会議室、出張所の設置場所、またビルの所有者の確認を取らせていただき、どの規模で改修を加えるかについても検討しております。また社会教育委員会で、靴を脱いで上がれるところを再現してほしいという意見もありますので、和室をどのように改良していくかなど検討しております。
- 委員 会議室や和室の使用頻度は、どの程度あるのでしょうか。
- 生涯学習課長 公民館のサークルが使用しているので、使用頻度は場所によって差があるのが現状

- です。フル稼働している状態ではありませんので、限られた曜日や、活動に合わせて利用していただいております。
- 委員 会議室等を図書室に変えるということになった場合、利用されているところの了解を取って から、慎重に行っていただければと思います。
- 生涯学習課長 図書室の利用者側と、公民館の利用者側の思いもありますので、ご意見をいただく 必要があると思います。
- 教育長 南部公民館は、市民課で住民票を発行する窓口など様々な機能があります。全面的に壁を無くして空間を広げるか、または今ある仕切りを利用して親と子どもが絵本を読める空間を作るなど、様々な方法を検討しております。
- 委員 学校プール指導業務委託事業は、小学校が対象でしょうか。中学校は行わないのでしょうか。
- 学校教育課長 今のところ、小学校も全校が対象ではありません。栄小学校と中央小学校は、夏休みに一般にプールを開放しており、大宮小学校は、学校でプール指導を行いたいという意見があります。また中学校は、水泳部が学校のプールを使用します。この小学校3校、中学校については委託事業を見合わせており、その他小学校で委託に切り替えることを考えております。
- 委員 先生は、どのように指導されているのでしょうか。
- 学校教育課長 先生は、子どもと一緒にプールに入って見ております。今までは、先生が3人態勢で指導しておりましたが、委託により基本的には先生1人で行えるようになり、負担は減っております。
- 教育長 受け皿の問題もあります。中学校も委託事業に切り替えると、委託先も相当な人数を受け 入れなくてはいけません。豊明市内や近隣の施設を含めて考えても、難しい状況になります。そ の他、ご意見ご質問等ございますか。(なし)では、続きまして報告(4)「教育委員会後援申請 について」説明をお願いします。
- 学校教育課長 (資料第5号に沿って説明を行う。)
- 教育長 新型コロナウイルスが感染拡大した場合、開催はどうなるのでしょうか。
- 生涯学習課長 現在もかなり定員を絞った状態で、皆様にご利用いただいております。現状より事態が深刻になった場合には、中止の可能性もあります。
- 教育長 今の説明につきまして、ご意見ご質問等ございますか。(なし)では、報告は以上となりますので、その他に移ります。その他(1)「令和2年度 教育委員会学校・フレンドひまわり訪問の日程について」説明をお願いします。
- 学校教育課長 (その他資料①に沿って説明を行う。)
- 教育長 今の説明につきまして、ご意見ご質問等ございますか。(なし)では、続きまして報告(2) 「令和2年度豊明市の教育について」説明をお願いします。
- 学校教育課長 (その他資料②に沿って説明を行う。)

教育長 今の説明につきまして、ご意見ご質問等ございますか。

**委員 放課後こども教室の開催日数が、学校によって違うのはなぜでしょうか。** 

生涯学習課長 基本的に学校の教室を借りて開催するのが原則となっておりますが、空き教室が無い場合、近くの施設をお借りして教室を開いているところもあります。地元の方の都合と併せて調整をさせていただくので、どうしても開催日数が少なくなることがあります。

委員 大宮小学校の登録者数が少ないのは、何か理由があるのでしょうか。

生涯学習課長 昨年度2月に開校したときの登録者数になります。今年度は、この人数より多くの 方にご登録いただいております。

委員 不登校対策事業で、電話相談140件、訪問相談228件、来室相談87件とありますが、 この電話相談と来室相談は、件数が重複しておりますか。

学校支援室長 まず電話相談があり、それを受けて来室していただくことがあります。また、直接 来室されることもあります。重複することはあると思います。

教育長 その他、ご意見ご質問等ございますか。(なし)では、続きまして報告(3)「令和2年度 運動会・体育大会について」説明をお願いします。

学校教育課長 (その他資料③に沿って説明を行う。)

教育長 今の説明につきまして、ご意見ご質問等ございますか。

委員 保護者の参加は、学校ごとに決めてホームページにアップされるということでしょうか。

学校支援室長 今後、学校から決定した内容が出てくると思います。

教育長 その他、ご意見ご質問等ございますか。

委員 学習時間の確保で、計画を練り直していると思われますが、予定通り進んでいるのでしょうか。また、2学期はどのように授業を進めいくのでしょうか。

学校支援室長 学校に問い合わせしたところ、現段階では冬休みに授業をしなくても良いと聞いて おります。学校で指導内容を重点化したり、基本的なことを最優先したりして工夫しており、今 のところ予定通り進んでいるのだと思います。

教育長 中学校3年生や小学校6年生については、受験もありますので、その学年だけ出校させれば、1クラス7、8人で三密にならないよう安全な環境で授業を行うことが出来ます。愛知県教育委員会が、中学出題範囲をどの程度にするのかということもあります。やり方を考えているところですので、またご相談させていただきたいと思います。

委員 GIGAスクールについて、いつタブレットが配付されて、どのような形で子どもたちに渡されるのか、現段階の状況を教えていただきたいです。

- 学校教育課長 豊明市は県の共同調達でタブレットを導入します。先日、業者が決定し、今後契約をして納入していきます。全国でタブレットを導入するため、すぐに納品されるわけではなく、1月下旬から2月上旬位になります。そこからソフトやアプリ等を入れて運用していきます。今の段階では、既に雇用しているGIGAスクールサポーターを含めてどの程度子どもに教えていくかなど方向性を決めており、実質、運用ができるのが来年度になると思います。
- 委員 愛知県独自の緊急事態宣言は、24日までです。学校も24日から始まるということでよろしかったでしょうか。
- 学校支援室長 愛知県では、特に学校の休業はしなくても良いということになっております。
- 委員 GIGAスクールの1番の目的は、授業にタブレットを入れることを目的としているのではなく、新型コロナウイルス対策としてオンライン授業を進めるために行っているのでしょうか。
- 学校教育課長 本来は、5年かけてタブレットを導入していく予定でしたが、新型コロナウイルスの影響で、国からの指示で今年度整備する方向になりました。しかし、機材の調達ができないため、今年度行うことは難しい状況です。機材が導入されましたら、オンライン授業について教育委員会と学校で授業のやり方についてよく話し合っていきたいと思います。また、教える先生によって差が出ないように、最低限のラインを作って教育委員会から示していきたいと思います。
- 教育長 学校からは、ライブ配信をしたいという要望が出ておりますが、クラッカーに勝手に操作されてしまうと、非常に危険ですので、GIGAスクールサポーターの支援を受けながら、早急に決まり等を整備したいと思います。その他、ご意見ご質問等ございますか。(なし)では、次回の教育委員会の日程についてお願いします。
- 学校教育課長 (9月17日(木)午後2時00分から9月定例教育委員会を開催、10月13日 (火)午前10時00分から10月定例教育委員会を開催する旨提出。)

教育長 他にございますか。(なし)

教育長 閉会宣言 午後3時35分、8月定例教育委員会の閉会を宣言。